



**Nombre de alumnos: Gisseth  
Guadalupe Jiménez Núñez**

**Nombre del profesor: Lic. Ingrid  
Bustamante Díaz**

**Nombre del trabajo: Ensayo**

**Materia: introducción al trabajo social**

**Grado: primero**

**Grupo: único**

## Introducción

En este ensayo mencionare sobre la antología en la que trata sobre la introducción ene el trabajo social, resaltando los puntos que me parecieron de lo más interesante de las primeras 2 unidades ,en donde la primera comienza con las necesidades sociales y sistemas de protección social, en donde en esta unidad da los primeros conceptos de lo que es el trabajo social , como por ejemplo las etapas que esta llevo, para fomentarse, el cómo este también hace un gran impacto en la sociedad en la que nos encontramos hoy en día.

Luego en la unidad 2 tratara sobre como se fue evolucionando y desarrollando el trabajo social con el pasar de los años y que sucesos fueron los que marcaron cada tiempo de ella, también sobre las ciencias que contribuyen a ella, la relación que tiene lo teórico con lo practico en cuanto al trabajo social.

Espero sea de su agrado la información que en ella plasme, con respecto al trabajo social.

## Desarrollo

En esta primera unidad que esta titulada las necesidades sociales y sistemas de protección social, en donde menciona que a través de la historia podemos ver como la ayuda social ha ido cambiando y evolucionando con el transcurrir del tiempo, que se remontan hasta la edad media que fue cuando estas fueron dadas a conocer en el ámbito social, en esta época se empieza con lo que es la etapa pretécnica que es en donde con la ayuda del clero que fue sostén del régimen feudal; hasta la utilización de métodos, teorías e incluso leyes que generalizan las formas de ayuda, en donde fue nombrada como la etapa científica y la dependencia de algunos países subdesarrollados que optan por copiar los sistemas económicos de los países capitalistas.

Momento en que en esta época la ayuda social se era mas vista mas en la ayuda para las personas que eran desvalidos, que eran consideradas a aquellas personas que eran viudas y huérfanos, por medio la limosna, que se le consideraba caridad y la filantropía, los principales autores que contribuyeron con esta ayuda fueron los precursores del trabajo social: Jua Luis Vives, San Vicente de Paul, Benjamín Thompson, Thomas Chalmers, entre otros.

Las etapas a las que se hace mención en esta antología son las siguientes:

- 1.- Etapa pre técnica
- 2.- Etapa Técnica
- 3.- Etapa pre científica
4. – Etapa científica.

Por lo siguiente empezare con la primera etapa: Etapa pre técnica

En esta etapa fue iniciada en la edad media en donde es caracterizada por la caridad, la beneficencia y la filantropía como actitudes dominantes que en ella eran vista. En donde la asistencia era ejercida por individuos de buena voluntad que se orientaban a la solución de situaciones o casos particulares de carácter problemático. Privaba en ellos el espíritu de caridad de ayuda o de responsabilidad personal.

Momento de la historia en donde se produjo un movimiento de migración de campesinos a las ciudades, ante esta avalancha de mendigos, aparecieron las justificaciones filosóficas que buscaban una explicación a estos desajustes creándose verdaderas excusas que destacaban lo adecuado de las acciones desarrolladas y de las medidas dictadas.

## Mediados del siglo XVIII

La situación estaba claramente definida en dos polos antagónicos, de un lado la clase dominante rey, feudales, clero, nobleza y burguesía y por el otro lado el pueblo. Pueblo hambriento que vagaba sin rumbo fijo y que estaba dispuesto a luchar para vivir. Un marco ideal para el surgimiento de los llamados —precursores del Trabajo Social.

Juan Luis Vives

San Vicente de Paul

Benjamín Thompson

Thomas Chalmers

## Revolución Burguesa de Inglaterra en el siglo XVII

Teniendo como base la aparición de la maquina a fines del siglo XVIII irrumpe un hecho de gran importancia para explicarnos el desarrollo del Trabajo Social, la Revolución Industrial sus múltiples implicaciones sociales. Paulatinamente la Iglesia va perdiendo preponderancia la asistencia a los necesitados a favor del Estado. Ya no basta hacer el bien por amor a Dios, por amor al prójimo; ahora se considera conveniente y necesario brindar asistencia, pero haciéndola bien, es decir como método, como técnicas.

En la etapa técnica es diferenciada por el gran avance capitalismo que se era vista, y además de el paso de las sociedades industriales al capitalismo industrial, dado tal acontecimiento se fueron vita el gran incremento de mendigos de los que había en una mínima cantidad y la población excedente, en donde el estado asume el total control con respecto de mayores disfuncionalidades y la actitud ante caritativa fue sustituida por disposiciones legales como:

Poor Law: Es un primitivo sistema de Seguridad Social.

C.O.S. Cuyo fin era prestar una ayuda más adecuada, ambas pueden ser consideradas precursoras de las agencias sociales y están guiadas por los mismos objetivos.

En el cual tenían objetivo explícito e implícito, el cual menciona que son:

Objetivo explícito: ayudar y asistir al necesitado, al débil, al desadaptado socialmente

Objetivo implícito: Controlar y disminuir las disfuncionalidades de una forma más sistemática.

En la etapa antepenúltima, comienza después del final de la segunda guerra mundial. Estados Unidos:

En 1946 se inicia la planificación socioeconómica esta se debe fundamentalmente a la acumulación de capitales pendientes a estabilizar los sistemas afectados por la guerra. Contó con programas de servicios especializados, personas y escuelas. En Latinoamérica: Estados Unidos necesita materias primas, recursos naturales, para rehabilitarse como potencia, para justificar esta acción se vendía como país benefactor y protector. No cuenta con los recursos para su implementación política. La ONU lanza programas para promover escuelas de servicio social.

Y en la penúltima etapa que es la etapa científica, hace una mención que el trabajo social se hace científico, ya que esta se decide en realizar investigaciones en las relaciones causales de las necesidades con las que se enfrentan, además de profundizar en esto y se contribuye en una fase reflexiva y racional en cuanto al trabajo social.

La profesión tiene la necesidad de crear teorías propias en base a la experiencia realizada dentro de nuestro contexto para así poder transformar nuestras realidades. El desarrollo de esta etapa dará lugar a cambios cualitativos en la profesión. Entonces si vendrá la ruptura epistemológica del Trabajo Social.

El trabajo social como forma de acción social, menciona en que en esta podemos definir que el trabajo social de otras actividades similares, ya que es una forma de acción social o de interacción social, sin que desgastemos el concepto de trabajo social.

Las formas de acción social. En esta parte señala que Desde los albores del pensamiento sociológico se empezó a reflexionar sobre la orientación del cambio social tomando en cuenta las acciones de los hombres sobre el destino colectivo y las acciones de la sociedad sobre los individuos. El propósito de entender la evolución de la sociedad, así como las diferencias entre los principios de regulación de la vida colectiva en los diferentes grupos permitió a historiadores y etnógrafos incursionar en el campo de la sociología antes de que ésta estuviera constituida como disciplina científica.

Un ejemplo de ello menciona a Ibn Jaldun, quien fue un erudito árabe del siglo XIV, quien en sus prolegómenos de la historia formulo tres conceptos ante la relación en la acción social: : omran que significa civilizar, poblar, y que también se refiere a una sociabilidad natural de origen divino; su antónimo siasa que remite a una socialidad regulada y administrada mediante el ejercicio de la razón, y el concepto de asabiya que se refiere a la fuerza simbólica, social y bélica de un linaje; fuerza que puede incrementarse o disminuir según las acciones de los miembros del clan.

El primer sociólogo puede ser considerado Max Weber (1864-1920), ya que sitúa a la acción social en el centro de su teoría. El contexto histórico de desarrollo de este concepto, en el marco de la teoría sociológica comprensiva puede aportarnos algunos elementos para entender la importancia que Weber dio a la acción social. En efecto, la vida del académico alemán, al igual que la de sus coterráneos, fue atravesada por una serie de cataclismos bélicos de envergadura internacional provocados por políticos y militares de diferentes nacionalidades cuyas acciones marginaron la acción social de los ciudadanos. El ser-en-sociedad y el ser aceptado por la sociedad tienen como punto de referencia constantemente renovado y verificado, la adecuación del actuar individual con las prescripciones invisibles pero reales del grupo. Asimismo, el peso de la mirada ajena se mide en su capacidad de orientar la conducta de las personas o, para decirlo de otra manera, el marco de referencia implícito compartido por los miembros de un grupo o sociedad es dotado de un poder estructurante cuando es capaz de condicionar la acción de propios y ajenos. No hay una acción social posible libre de condicionamientos.

En cuanto a los antecedentes de la profesión menciona que es fundamental para la profesión, para los trabajadores sociales, para las instituciones, y para la ciudadanía, que el marco teórico que utilizamos en nuestras intervenciones, la ideología que guía nuestro accionar, la identidad que se ha construido en el interior y la que se proyecta conformen una unidad demostrable, comprobable, en los dichos y en los hechos, lo cual me parece que es necesario para que sea verídicos también ante la sociedad.

También constatan que los principios de los derechos humanos y la justicia social son fundamentales para el trabajo social, ya que estas son relacionadas con personas de una misma sociedad que sin importar sexo, género, nacionalidad cada una de esas personas tienen derechos y un valor que aunque algunos no lo vean de ese punto de vista, es así, tal cual sus derechos que siempre deben de ser respetados y hacer beneficios sin hacer daños a otros.

Si bien se considera que la intervención del Trabajo Social en la sociedad se inicia como tal en la época de la modernidad, podemos afirmar que, considerando la atención de la pobreza como una de las formas de intervención en lo social, con anterioridad se observa este tipo de intervenciones, haciendo una mejora ante la sociedad que hace beneficios de detenimiento de alguna forma generando algunos empleos o algún servicio de ayuda.

La razón se convierte en el instrumento eficaz para garantizar el progreso indefinido y el bienestar de la sociedad. —La razón iluminada.

Se hace importante la laicización, la educación. La organización de la sociedad y el dominio de la naturaleza se hace interventivo, no hay privilegios naturales y se genera el control público de las instituciones sociales, para que no haya ninguna alteración en la sociedad.

El bienestar social se relaciona con la idea de superación, es la búsqueda de justicia y progreso a partir de la razón. El Trabajo Social asume este concepto como una aspiración personal que aporta a la búsqueda de soluciones de los problemas que dificultan el desarrollo de la sociedad. Se trata de mantener la homogeneidad de la población, de mantener el orden social establecido por las instituciones. Ciertamente ambos conceptos tienen ideas diferentes, pero no muy alejadas al objetivo a quien ayudaran o beneficiaran antes tales actos, que en este caso es la sociedad.

Desde esta perspectiva puede decirse que el origen del Trabajo Social se da en el contexto de una fragmentación social y se presenta como modo de cohesionar, de volver a integrar. El bienestar social es funcional a los intereses de la clase dominante que considera que el único sistema que garantiza este bienestar y el estado de libertad es el capitalista.

Precursores teórico y profesional del Trabajo Social: Juan Luis Vives y San Vicente de Paul.

En la sociedad en la que estamos presente desde sus principios, muy independiente de las diferentes culturas, han mostrado un solo factor en común, la cual es el ayudar a otros que necesiten, algo que sin duda con el tiempo se ha ido manejando de una forma más estructurada y perfeccionada, naciendo a si las ciencias sociales.

El nombre por el cual era conocido el trabajo social era llamado asistencia social y en el proceso de cambios a través de los años se fueron integrando nuevos aspectos adecuándose al contexto social y a las nuevas necesidades que surgen en él

Unos de los precursores mas importante del trabajo social es Juan Luis Vives, quien se destaco por sus postulados básicos de la disciplina que perdura hasta el presente de hoy y su obra que fue mas importante es el tratado del socorro de los pobres, en donde en ella se da conocer el cambio que puede generar el ser humano, establecer reglas sociales, y económicas.

Juan Luis Vives, pensador religioso, moralista, filósofo y humanista español. De origen judío, nació en Valencia el 6 de marzo de 1492. Estudió entre 1507 y 1509 en la universidad de Valencia y en el mismo año se trasladó a la universidad de Paris. Para no ser expulsados de Valencia, Vives y su familia debieron cambiarse a la religión cristiana. Aun así, fueron descubiertos practicando el judaísmo. El año 1512 terminó sus estudios especializándose en filosofía y artes alcanzando el grado de doctor y se trasladó a Brujas, Bélgica. Entre el año 1517 y 1521 se establece en Lovaina

para iniciar su carrera de docente en la Universidad y a la vez tomó el puesto de preceptor de Guillermo de Croy, quien llegaría a ser obispo de Toledo. Vives gozaría de su protección hasta la muerte de éste. Sin duda fue un hombre que tuvo que pasar por mucho para logara todo lo que logro, dejando una huella que solo el pudo, claro muchos contribuyeron en estos tipos de pensamientos, pero cada uno de los obstáculos que tuvo que pasar lo hacer únicos.

Por último, Vives habla sobre los niños y la importancia de la educación de estos, ya que son el futuro de la ciudadanía. En caso de que tengan madre, los niños deben quedarse con ella hasta los seis años, luego deben ser trasladados a una escuela pública, donde aprenderán a leer y escribir mientras que los más inteligentes los retenían para ser futuros maestros. Juan Luis Vives, es considerado por todos los estudiosos de sus obras como uno de los humanistas más importantes y fundamentales del Renacimiento, ya que a través de estas hace aportes en áreas como la filología, la filosofía, la pedagogía, la psicología y el trabajo social que contribuyen al pensamiento universal y sirven de base para los valores que sostienen a la sociedad en la actualidad como la moral, la paz y la superación de conflictos etnocentristas.

Entre otros aspectos de este señor humanista del periodo renacentista encontramos la capacidad e interés para mencionar los problemas sociales que aquejan a la época y al mismo tiempo proponer una solución que acabe con el mismo, lo que nos demuestra aún más la nueva mentalidad que trae consigo. También menciona que unas de sus preocupaciones para el era la paz social, la cual no es bien aceptada por los tipos de ideologías que habitaban y aun hay, en su momento.

Podemos definir que para Vives, el hombre es por sobre todo un ser histórico, moral y social.

### San Vicente de Paul

La base evangélica de la visión espiritual social de Vicente de Paúl se podría centrar en aquella enseñanza de Jesucristo que trasciende toda mera bondad humana. Por su parte Vicente de Paúl mismo expresó la misma idea con una frase típica suya bien conocida, que hasta puede escandalizar un poco la primera vez que se oye: «No me basta amar a Dios si mi prójimo no le ama». Pero Vicente de Paúl no puede dejar de lado la humanidad de Cristo ni en el principio de su vida espiritual, ni en su progreso, ni tampoco en su estado más avanzado. Por la humanidad de Cristo se llega al Padre («Yo soy el camino»), y por la humanidad de Cristo se llega también a todo ser humano, sobre todo al ser humano pobre y sufriente, como lo fue el mismo Cristo. Esta es la fe de Vicente de Paúl, este es el fundamento de su vida espiritual y de la proyección social de sus obras.

Todo ser humano es mi prójimo, también el extraño y el samaritano. Sin duda es un pensamiento sin maldad alguna, en donde el ofrecer ayuda sin importar quien fuera, lo hace mas una persona con buenos valores e intenciones. Aunque remarco, que con el pasar de los tiempos este pensamiento se trasciende más allá.

Su visión de este hombre, era una nueva en donde se encontraba el espíritu cristiano y la conciencia social. Lo nuevo en Vicente de Paúl es la proyección consciente de esos presupuestos teológicos no ya sólo en el alivio de los casos individuales, sino en la mejora de las condiciones sociales de existencia de las colectividades pobres.

Marco de nacimiento del Trabajo Social: necesidad de profesionalización y tecnificación de la respuesta.

Profesionalización del Trabajo Social y la dimensión ético-política (2006). Miranda Aranda. De la caridad a la Ciencia. Pragmatismo, interaccionismo simbólico y La relación entre el origen del Trabajo Social y el origen de las Ciencias Sociales se debe a que el Trabajo Social nace formando parte del mismo proyecto global de las Ciencias Sociales. Como ambas nacen formando parte del mismo proyecto sus orígenes están relacionados.

#### ASISTENCIA SOCIAL, SERVICIO SOCIAL Y TRABAJO SOCIAL

**ASISTENCIA SOCIAL.** Asistencia: Forma de ayuda o de asistencia al necesitado caracterizado por dar respuestas inmediatas al necesitado sin considerar las causas e indagar porque se daban. Este tipo de asistencia lejos de eliminar los problemas que trata, contribuye a su mantenimiento y reproducción (ANDER EGG,1995). Asistencia Social: Un conjunto de servicios prestados a aquella parte de la población que tiene problemas que no puede resolver por sí mismos.

**SERVICIO SOCIAL.** Servicio social: forma de acción social superadora de la asistencia social que organiza de manera más sistemática que aquella y mediante procedimientos técnicos más elaborados, la ayuda a individuos, grupos o comunidades con el fin de que puedan satisfacer sus necesidades y resolver sus problemas de adaptación a tipo de sociedad en cambio y realizar acciones de tipo operativo, para mejorar las condiciones económicas y sociales de vida. El servicio social también debe de entenderse como una actividad profesional, que se inicia como tal, desde comienzos de siglo en Europa y estados unidos y desde mediados de la década de los 20 en América latina (ANDER EGG, 1995).

**TRABAJO SOCIAL** Modo de acción social superado de la asistencia social y del servicio social. El trabajo social tiene una función de concientización, movilización y organización del pueblo, para que en un proceso de promoción del autodesarrollo interdependiente, individuos, grupos y

comunidades realizando proyectos de trabajo social, insertos críticamente y actuando en sus propias organizaciones, participen activamente en la realización de un proyecto político que signifique el tránsito de una situación de dominación y marginalidad a otra de plena participación del pueblo en la vida política, económica, y social de la nación que cree las condiciones necesarias para un nuevo modo de ser hombre. (Ander Egg, 1995)

Mencionado lo anterior podemos ver las características que diferencian entre los tres conceptos dicho, ya que cada uno tiene un nivel en el cual esta su alcance su apoyo.

En la unidad 2, en donde esta trata sobre la evolución y desarrollo del trabajo social, en donde empieza, con las maneras de definir el trabajo social es como una disciplina social tecnológica, y es una disciplina porque en su acción esta sigue un método riguroso y racional común en todos. Los Trabajadores Sociales; Social, porque su objeto de acción son las personas, los grupos y la estructura social y tecnológica porque conoce y transforma situaciones sociales a través de la interrelación y aportes de la ciencia y de la técnica.

El Trabajador Social realiza esta transformación a través de sus métodos tradicionales de práctica profesional: el Trabajo Social Individual Familiar, el Trabajo Social de Grupo y el Método de Organización y Desarrollo de la Comunidad.

"La epistemología no está más allá de la ciencia, no es una pura especulación junto a la práctica, sino reflexión en la práctica, un punto en el que filosofía y ciencia se unen. De ahí que esté en la base, en el producto y en el quehacer de la ciencia ". (Natalio Kisnerman)

La epistemología es empleada en varios aspectos, el cual sirve para designar una teoría general del conocimiento, en donde es tomada como una reflexión crítica de la ciencia, además del ser el estudio de la génesis y al igual la estructura de los conocimientos científicos.

Reflexionar acerca de la práctica profesional que se configura como una forma de trabajo y la formación profesional reconocida como proceso de calificación teórico, etodológico, técnico y ético político para el ejercicio de esa especialización de trabajo colectivo.

El Trabajo Social se diferencia de otras disciplinas y de otros ejercicios profesionales por su propio objeto que incluye tanto a la persona como a su situación, es decir, la propia realidad subjetiva (la persona) y por una realidad externa al individuo (la estructura social) que están en interacción constante, por lo que la intervención del trabajador social es de naturaleza psicosocial actuando simultáneamente con la persona y en su contexto social.

Todo campo profesional se estructura en relación con ciertos imperativos sociales que plantean como necesario un tipo de práctica determinada. Dichos imperativos sociales se estructuran a partir de los obstáculos que surgen en el proceso de producción y reproducción de la vida social, derivados de las contradicciones estructurales que caracterizan a cada sociedad; y que se expresan como problemas sociales.

El concepto de imperativo social no alude a una decisión maquiavélica de una clase o de un estado, sino a la demanda social en que se objetiva la relación de fuerza que articula la intrincada red de relaciones sociales, políticas, ideológicas y culturales que conforman una sociedad determinada.

## Conclusión:

Con lo visto con anterioridad podemos decir que el trabajo social es único porque además de brindar un servicio, en donde esta es benefactora para una población, también es un trabajo que conlleva muchos puntos, ya que al ser una profesión en donde esta basada en la practica y una disciplina académica que en la cual promueve el cambio y el desarrollo social, la cohesión social y el fortalecimiento y la liberación de las personas.

Tomando en cuenta también los principios de la justicia social, los derechos humanos, la responsabilidad colectiva y el respeto a la diversidad con fundamentales para el trabajo social. También el trabajo social reconoce que los factores históricos, socioeconómicos, culturales, geográficos, políticos y personales interconectados sirven como oportunidades y/o barreras para el bienestar y el desarrollo humano.

En donde el deber de cambio social se basa en la premisa de que la intervención del trabajo social se lleva a cabo cuando en la situación actual, sea a nivel individual, familiar, grupal, comunitario o social, se considera que hay una necesidad de cambio y desarrollo.

## Referencia

Pensar en el Trabajo Social, una introducción desde el construccionismo. Kisnerman Natalio. Editorial Edward.

Introducción al Trabajo Social, Trabajo social y Desarrollo Humano, Mg, Mejía Ospina Paola.

Pioneros del Trabajo Social, una apuesta por descubrirlos. Exposición bibliográfica (Escuela Universitaria de Trabajo Social) Abril 2004